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填海擴展東涌 容納14萬人口

海外短期就業 隨時淪為黑工
新聞撮要
青協「青年創研庫」公佈的研究發
現，逾半受訪在職或待業本港青年有興
趣到海外短期就業，主要原因是希望能
豐富工作經驗、順道旅行及提升語文能
力。研究亦發現，青年在海外尋找工作
的過程未必順利，有人最終被迫當「黑
工」。
節自︰《逾半青年有意海外短期就

業》，香港《文匯報》，2019-11-1

持份者觀點
1. 青年創研庫「經濟與就業」組別召集

人陳浩升︰本地人才庫若具備國際經

驗，將有利各行業的發展，並有助香
港於全球競爭激烈的環境中拓展海外
主要及新興市場。

2. 研究報告︰有個案於出發前已搜集求
職資訊，但到達當地後仍感到求職困
難，最後因害怕耗盡旅費，接受了一
份低於當地最低工資標準的「黑
工」。

多角度思考
1. 為何本港青年希望到海外短期就業？

這對本地市場有何好處？
2. 青年到海外短期就業時和回港後會遇

上什麼難處？試根據資料，並就你所
知作答。

個 人 成 長 與 人 際 關 係

今 日 香 港

新聞撮要
發展局局長黃偉綸在網誌透露，東涌
新市鎮擴展填海工程的進度理想，預料第
一批新填海用地有望在明年移交房屋署發
展公營房屋，首批居民最快可於2024年
遷入，而整個項目完工後更可以容納14
萬新增人口。
節自︰《東涌填海建鎮 冀明年起公

屋》，香港《文匯報》，2019-11-4

持份者觀點
1. 發展局局長黃偉綸︰工程的時間和財
務控制進度理想，發展局有信心可以
在明年第一季將第一批土地交予房屋

署「打樁起樓」發展公營房屋。
2. 可持續大嶼辦事處處長方學誠︰涵蓋
現有東涌新市鎮東、西兩面的東涌擴
展計劃可提供約5萬個住宅單位，及
80多萬平方米的商業樓面面積，整個
項目完成後能容納超過14萬新增人
口，並創造約4萬個就業職位，首批居
民可於2024年第一季開始陸續遷入。

多角度思考
1. 根據資料，試描述東涌新市鎮擴展填

海工程的發展情況。
2. 有評論認為建立新市鎮比市區重建更

能解決住屋問題，你如何評價此看
法？

公 共 衛 生

新藥治老人癡呆 價格平衡負擔力
新聞撮要
中國自主研發並擁有自主知識產權的創

新藥物「九期一」（甘露特鈉，代號：
GV-971）日前得到中國藥監局上市批准，
打破全球阿爾茨海默症（俗稱老人癡呆）
原創藥品17年來的沉默。該藥是以海洋褐
藻提取物為原料的低分子酸性寡糖化合
物，以通過重塑腸道菌群平衡，來改善阿
爾茨海默症的認知功能障礙。

節自︰《調節腸菌平衡 改善認知障
礙》，香港《文匯報》，2019-11-4

持份者觀點
1. 該藥主要發明人耿美玉︰複雜疾病絕對
不是一個局部器官的疾病，老年癡呆絕
對不是大腦局部的情況，是全身系統紊
亂的複雜性疾病。

2. 綠谷製藥董事長呂松濤︰這是一款凝
聚科研人員22年心血的原創藥，一定

要讓中國老百姓吃得起，同時也要在
全球有競爭力，目前價格還在確定過
程中。

多角度思考
1. 根據資料，試解釋文中提及的新藥有什

麼特別。
2. 有意見認為藥廠經常把新藥的藥價定得

過高，令患者有藥沒錢買，是不道德的
行為，你如何評價此說法？

郊園撤垃圾箱 垃圾自己帶走
新聞撮要
漁護署由前年開始移除郊野公園遠足徑

垃圾箱，根據上周公佈的一項調查顯示，
超過八成受訪者認同移除垃圾箱有效減少
郊野垃圾。對比2016年，市民將垃圾帶離
郊野棄置的比率上升約10個百分點，結果
令人鼓舞。不過，同時只有36%受訪者支
持移除露營及燒烤地點的垃圾箱，因為露
營和燒烤會造成大量垃圾廚餘，不便帶
走。

節自︰《撤垃圾箱見效 市民更護郊
園》，香港《文匯報》，2019-11-4

持份者觀點
1. 環境局副局長謝展寰︰有市民為求方
便，希望「愈行愈輕」，所以會選擇將
垃圾棄置在郊野公園。環境局近年加強
倡導「山野無痕」，希望郊遊的市民
「自己垃圾自己帶走」，保護生物多樣
性，並實踐低碳本地遊。

2. 《香港郊野公園垃圾調查》︰最多受訪

者郊遊時製造的垃圾，依次是紙巾、食
物包裝和膠袋，分別佔68%、65%及
47%，每人每次郊遊平均產生一兩件垃
圾。

多角度思考
1. 有評論認為移除郊野公園的垃圾箱，可

有效減少郊野垃圾，你在多大程度上同
意此說法。

2. 郊野公園太多垃圾會對生態造成什麼問
題？

能 源 科 技 與 環 境

能 源 科 技 與 環 境

新德里空污 如處毒氣室
新聞撮要
印度首都新德里空氣污染問題持續惡

化，上周多處錄得嚴重空氣污染，懸浮粒
子PM2.5濃度達每立方米900微克，是世
界衛生組織（WHO）的安全標準每立方
米25微克的36倍，亦遠超安全風險「嚴
重+」的每立方米500微克水平。當地學
校停課，市政府下令向學員派發口罩。
節自︰《新德里變「毒氣室」空氣污染

超標 36 倍》，香港《文匯報》，
2019-11-5

持份者觀點

1. 新德里首席部長凱奇拉夫爾︰新德里污
染情況令人難以忍受，如置身毒氣室。
當地早已推行措施應對空氣污染問題，
造成當地霧霾天氣的主因是外地農民燃
燒農作物產生的廢氣。

2. 三輪車司機馬圖爾︰空氣污染不單令他
呼吸困難，出外時亦難以張開雙眼。污
染問題嚴重影響生計，即使感染咽喉
炎，亦沒有錢求醫。

多角度思考
1. 根據資料，試指出新德里的空氣污染源

頭是什麼。

新聞撮要
位於日本沖繩的世界遺產琉球王國
故宮首里城早前發生大火，包括正殿
在內所有主要建築一夜間全部焚毀。
首里城曾是琉球王國的政治文化中
心，也是目前沖繩那霸最重要的旅遊
景點，曾在二戰中被毀，花了三十多
年時間才在今年2月完成重建，相信
今次災後重建可能也要花相若時間。
節自︰《沖繩首里城浴火世界遺產

一夜化灰》，香港《文匯報》，
2019-11-1

持份者觀點
1. 有份參與重建工作的琉球大學名譽
教授高良倉吉︰關於首里城的建築
資料大多在二戰末期的沖繩戰役中

散失，許多人花了三十年的時間和
心血，仔細分析碩果僅存的古籍和
設計圖，才能夠將首里城建築物及
內部擺設按歷史重現。

2. 那霸市長城間幹子︰對於失去珍貴
的歷史文物及沖繩象徵感到遺憾難
過，並擔心可能打擊沖繩旅遊業。

3. 聯合國教科文組織總幹事阿祖萊︰
不會因大火而將首里城除名。

多角度思考
1. 首里城大火會對當地帶來什麼負面

影響？試舉出其中兩項並加以說
明。

2. 有評論認為各地政府對文化遺產的
保育未有足夠關注，是多宗古蹟火
災發生的根本原因，你在多大程度
上同意此說法？
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2019年，中國的良渚古城遺址被世界遺
產委員會列為世界遺產，並正準備在2020
年申報「古泉州（刺桐）史蹟」。根據世
界遺產委員會的規定，每年每個締約國只
能申報一項世界遺產項目，中國不是沒有
符合成為世界遺產的項目，而是大批項目
正排隊準備申請，例如雲南景邁山茶文化
景觀、寧夏西夏陵等。
成為世界文化遺產，可以為當地帶來不

少好處，首先是文化承傳方面，以泉州為
例，當地的文物古蹟都有自己的獨特文化
內涵，例如開元寺、府文廟、關岳廟、摩
尼草庵等，一方面展現了中西文明在建築
方面的特色，亦可從中了解當地的歷史、
習俗和宗教信仰，在親身接觸文物古蹟的
同時，培養人民對國家和民族的認同感。
其次是經濟收益方面，愈多的文物古

蹟，就代表有愈多的旅遊收入。各國在發

展旅遊業的時候，都會從自己的文化和古
蹟入手，藉着宣傳當地獨有的文化來吸引
遊客前來，如果一項古蹟被列為世界遺
產，其知名度就會大幅提高，繼而吸引有
興趣的遊客前往旅遊。旅客會為當地帶來
不少收入，從旅遊景點、酒店、紀念品等
行業，到飲食、運輸等行業都會受益。
最後是促進地區發展。文物古蹟旅遊近

年已成為泉州創造旅遊收入的重要一環，

在發展的過程中，需要不少人力物力的投
入，令整個地區的人都獲得發展機會，而
一些古舊的建築物，例如泉州少林寺等歷
史景點，亦會因為發展成旅遊區，獲得政
府幫助維修和活化。
雖然成為文化遺產有不少好處，然而亦

會面對過度開發的問題。由於要滿足商業
化的需要，古蹟和文化在發展過程中無可
避免地變質。

針對這個情況，內地政府早於2002年頒
佈《文物保護法》，針對文物破壞的情
況，提出4個新的文物保育方針，分別是
「保護為主」、「搶救第一」、「合理利
用」及「加強管理」，希望透過此4個方
針，能針對性地防止對文物古蹟的破壞，
並在各地修復文物。

■李偉雄
福建中學（小西灣）助理校長

申請成為世遺 創造旅遊收入
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■新德里空氣污染問題持續惡化。
資料圖片

■東涌東新市鎮
擴展填海工程的
進度理想。圖為
東涌東新市鎮擴
展區構想圖。
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■■首里城在火災中損失慘重首里城在火災中損失慘重，，多棟建築物被燒毀多棟建築物被燒毀。。 資料圖片資料圖片
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